
Lettre du citoyen Coppin, curé de Chalautre-la-Petite et membre de la société populaire de Provins, relative au citoyen Perregaux , lors de la séance du 3 nivôse an II (23 décembre 1793)

Citer ce document / Cite this document :

Lettre du citoyen Coppin, curé de Chalautre-la-Petite et membre de la société populaire de Provins, relative au citoyen Perregaux , lors de la séance du 3 nivôse an II (23 décembre 1793). In: Tome LXXXII - Du 30 frimaire au 15 nivôse an II (20 Décembre 1793 au 4 Janvier 1794) p. 211;

https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_1913_num_82_1_37330_t1_0211_0000_5;

Fichier pdf généré le 19/02/2024

rifier un objet de la plus haute importance, qui nous a fait connaître une scélératesse commise par un noble, condamné pour crime d'émigration, je me suis acquitté de ce devoir pénible avec Moïse Bayle. Duchastelet, condamné comme émigré, tenta, pour se soustraire au supplice, de séduire les gendarmes qui le gardaient; il leur offrit 100,000 livres. Ils parurent se prêter aux vues de Duchastelet, après avoir fait leur déclaration à leur chef, et avoir pris toutes les précautions nécessaires pour n'être pas en faute. Duchastelet leur signa un bon de 100,000 livres sur Perregaux et associés, banquiers originaires de Suisse. Ils lui demandèrent : « Mais qui nous assurera du paiement de ces 100,000 livres? — Cela ne sera pas difficile, leur répondit-il, puisque j'ai soustrait aux recherches 4 millions de ma fortune, que j'ai déposés entre les mains de Perregaux, et dont il y a deux millions en or. » Duchastelet a péri sur l'échafaud. Le comité de Salut public a ordonné aussitôt l'arrestation de Perregaux. On n'a trouvé que son associé. Les scellés ont été mis sur les papiers de cette maison. Personne ne s'y attendait, ainsi rien ne pouvait être soustrait. L'associé a écrit au comité de Salut public pour lui demander les motifs de son arrestation, Perregaux était à Neufchâtel, sa patrie, sur la frontière de la Suisse. A peine apprend-il l'arrestation de son associé, qu'il part, revient à Paris, et se présente au comité de Salut public. Le comité, voulant connaître la vérité, lui demanda si ses livres étaient en règle, s'il a 4 millions en dépôt appartenant à Duchastelet, s'il a fait des paiements pour lui. Perregaux répond qu'il n'a jamais payé pour lui que 10,890 livres, en 1790 et 1791, mais que le nom de Duchastelet n'a jamais été mis sur ses livres, et que, s'il l'a dénoncé, c'est parce qu'il y a six mois Duchastelet lui offrit une opération d'échange de 6,000 livres sterling, à laquelle, lui, Perregaux se refusa. Les comités de Salut public et de sûreté générale nous chargèrent, Moïse Bayle, Jannot et moi, de poursuivre la vérification des faits. Moïse Bayle crut prudent d'interroger l'associé. Ou le fait venir. On lui demande où est Perregaux : « En Suisse, sa patrie, pour des affaires particulières. — Etes-vous instruit de son arrivée? — Depuis huit jours je suis au secret, je n'ai écrit d'autre lettre que celle où je demandais au comité de Salut public les motifs de mon arrestation. »

Nous commençâmes d'avoir quelques doutes sur la dénonciation. Nous requîmes du comité révolutionnaire de la section du Mont-Blanc, la levée des scellés qu'il avait apposés sur les papiers de Perregaux; comme ils nous avaient dit que leurs livres étaient en règle, nous leur demandâmes leur bilan depuis 1789. Ils nous en présentèrent six. Ils faisaient exactement leur inventaire; et ce qui vous surprendra, c'est que depuis 1789, ils n'ont jamais eu en débit ni en crédit pour 4 millions. Nous examinâmes quelle était la fortune de Perregaux en 1789, sa progression, les moyens qui l'avaient augmentée. Sa fortune est bien loin d'être de 4 millions. Il est riche pour un banquier. Mais comme le comité a pris tous les renseignements nécessaires, la Convention me dispensera sans doute de faire connaître le bilan de ce particulier. (L'Assemblée : *Oui! oui!*) La vérité est que la fortune de Perregaux a été progressive, à peu près de la même manière, chaque année, et sans ces variations communes chez les banquiers qui veulent forcer leur maison de commerce. Nous avons

vérifié si le mot Duchastelet se trouvait dans ces bilans; il ne s'y trouve nulle part. Nous avons examiné la caisse; ils en faisaient tous les jours le bordereau; jamais ce bordereau n'a excédé 4 millions. Tous les bordereaux se rapportent les uns aux autres. Le 30 frimaire, il y avait en caisse 700,000 livres en assignats. Nous avons recherché sur les grands livres depuis 1789, s'il y avait des opérations avec Duchastelet, nous n'avons rien trouvé; pas plus dans les relations de cette banque, avec la Caisse d'escompte. Nous leur avons demandé s'ils avaient satisfait à la loi relative aux sommes que les négociants français peuvent devoir ou qui peuvent leur être dues dans l'étranger. Ils nous ont répondu qu'ils y devaient plus qu'il ne leur était dû. Ils nous ont représenté une déclaration bien en règle faite à cet égard, le lendemain même de votre décret. Enfin, l'examen de leur correspondance ne nous a produit que deux lettres constatant l'avance des 10,890 livres, que Perregaux avait déclarée au comité. La fortune de l'associé s'est trouvée absolument concordante et dans la même progression que celle de Perregaux. Nous avons porté au comité de sûreté générale tous les bordereaux. Il a été convaincu que rien ne pouvait être plus justificatif. (*On applaudit.*)

La Convention décrète que Perregaux et son associé seront mis en liberté.

Suit le texte des pièces relatives au citoyen Perregaux (1).

I.

« L'an II de la République française, une et indivisible, 8 août 1793.

« Citoyen,

« Je m'empresse de vous prévenir que nous sommes informés que le citoyen Perregaux et et C^{ie}, rue de Mirabeau, se chargent de faire passer de l'argent aux émigrés. Je crois qu'il serait à propos de prendre vis-à-vis de ce citoyen toutes les précautions nécessaires. Vous trouverez au registre de la permanence de la municipalité de Provins, tous les renseignements convenables sur la dénonciation que je vous fais.

« Je suis, citoyen, bien fraternellement, votre concitoyen.

« COPPIN, curé de Chalautre-la-Petite, membre de la Société populaire de Provins.

II.

Observations (2).

Marie-Madeleine Pitt, résidant actuellement à Marolles, près de Boissy-Saint-Léger, est née aux environs de Péronne, dans la ci-devant province de Picardie. Son nom de famille est, autant qu'on peut s'en rappeler, Villetard. Ses parents, très pauvres, l'avaient mise en service chez un particulier à Péronne d'où elle fut enlevée et conduite à Paris en 1762 ou 1763. Elle y a été

(1) Archives nationales, carton F 4774^o, dossier Perregaux.

(2) Archives nationales, carton F^o 4774^o, dossier Perregaux.